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1992年10月，我市部分离退休老同志按照原中央顾问委

员会主任陈云同志“饮水思源、不忘老区”的谆谆教导，组建了

我市老区经济开发促进会、扶贫开发协会（下称市“两会”）。市

“两会”在市委、市政府的正确领导下，在各乡镇党委（园区工委）

和各相关部门的关心帮助下，经过全体理事的共同努力，至今

已经历了四届，走过了20年的光辉历程。

20年来，市“两会”通过抓点促面，分类指导，积极开展扶

贫工作，取得了显着成效。回顾20年光辉历程，市“两会”扶贫

工作主要分为三个阶段：

第一阶段，前10年主要对马棚、司徒、周山、周巷、营南、川

青6个经济薄弱的老区乡镇进行了重点帮扶。经过艰苦奋斗，

不懈努力，使这6个乡镇在干群精神面貌、经济发展、基础设

施、社会事业、农民收入等方面都发生了可喜的变化。

第二阶段，从2002年开始，主要是采取整村推进，开发扶

贫，抓点促面的工作思路，在全市选择半丘陵、水网、沙土和高

田等不同类型的5个经济薄弱村进行整村推进直接帮扶，一帮

五年不变。五年间，通过抓扶志、帮班子、理路子、找票子等方

法，市“两会”无偿支持130多万元，向上争取及动员部门、企业

支持80多万元，使五个村的面貌发生了很大的变化。

第三阶段，主要是近几年帮助贫困村建设全面小康村。市

“两会”坚持抓点促面，上下联动的方法，联系5个村。各乡镇

（园区）协会各联系一个村，共21个村。在大家共同努力下，

2007年推动建成全面小康村3个，2008年推动建成全面小康

村11个，其中，市“两会”联系的5个村全部建成小康村，2009

年全部建成了全面小康村。

通过20年的探索实践，市“两会”结合我市实际总结出了

以下基本经验：一是坚持依靠党的坚强领导；二是坚持宣传老

区，不断弘扬老区精神；三是坚持抓点带面整村推进；四是坚持

加强调查研究；五是坚持加强自身建设，注重发挥团队作用。

几份耕耘，几份收获，几份殊荣。市老促会2010年被全国老

促会评为先进老促会，赴京接奖，受到党和国家领导人贾庆林、

回良玉、姜春云等亲切接见。市“两会”还先后获得省表彰一次、

扬州市表彰两次，多次被高邮市委、市政府评为扶贫先进单位。
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市“两会”四届理事会以来的工作，主要表现为六个“新”：
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市“两会”四届理事会期间，市委专门召开常委会听取市

“两会”工作汇报，对“两会”组织、办公场所、后勤保障等高度重

视，给予方便；对市“两会”调研成果，党政主要领导和分管领导

均很重视，对其中重要的与中心工作密切相关的均作出批示，

或在《高邮情况》予以刊登，供各地参阅。五年中，市委书记、市

长对市“两会”调查报告或汇报作出批示的就有10件，特别是

去年5月，市委书记丁一对市“两会”《关于我市罗氏沼虾产业

链发展的思考及对策》一文作出批示，要求“全市各级领导干部

要向老领导、老同志学习，带头到农村、社区、基层深入调研，努

力做到‘三解三促’”。

扶贫开发工作认识有了转变。过去谈扶贫，总是认为“给几

个钱，抓几条猪”，浮于表面现象，往往不能从根本上解决问题。

现在，对扶贫认识有了转变，且在工作中不断深化和提高。扶贫

不仅从根本上解决贫困问题，且注意让贫困群体向全面小康迈

进，还注重从根本上杜绝返贫现象的再发生。

扶贫开发方式方法有了改进。在扶贫工作实践中，市“两

会”先后开展了产业化扶贫，以联系点带动、抓点促面、整村推

进，在贫困村脱贫后，适时引导创建全面小康和企帮村、企帮

企、企帮人（户）等先进的扶贫方式方法，受到省、市领导的重

视和赞扬。产业化扶贫成为我市的一个品牌，在全省乃至全国

老促会系统产生了一定的影响，其做法和经验的文章在《中国

老区建设》予以刊登。
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创新思路。表现为工业企业的参与，使产业化扶贫效果明

显。卸甲镇的金飞达公司，临泽镇的维扬、千禧龙公司，车逻镇

的百仕德礼品公司等企业创造了企帮村、企帮企、企帮人（户）

的产业化扶贫新路，扶贫效果非常好，使贫困村从根本上改变

了面貌；农村三大合作组织在产业化扶贫中的作用越来越大，

组织化程度越来越高，全市共有590家农村三大合作组织参加

产业化扶贫，共吸收2043个贫困户，3990个贫困人口参加。

2011年实现产值31.9亿元，农民人均纯收入2756元，占农民

人均纯收入的22.6%。涌现了双兔米业集团、三湖蛋品公司、阳

光水产合作社、界首水稻生产合作社等一批在产业化扶贫中作

出贡献的先进龙头企业和三大合作组织；产业化扶贫使旧村

部、旧厂房、旧学校等得到充分利用，对村级集体经济贡献越来

越大，全市共利用“三旧”3178间，8.2万平方米，每年使村级集

体经济增加收入450.26万元。

成效显著。表现为工业企业参加产业化扶贫越来越多。全

市有937个企业参与，招商引资项目124个，2011年实现产值

197.7亿元，实现利润12.4亿元；农民人均纯收入来自产业化

扶贫的份额越来越大，全市2011年产业化扶贫对农民人均纯

收入的贡献为6184元，占50.8%，一半以上；产业化扶贫的开

展，使农村贫困户、贫困人口大大减少，目前全市贫困户3876

户，贫困人口7237人，分别比上年减少1676户、4541人，下降

29%和 38.5%，其中 2010年脱贫 2081户，4268人，分别占

53.7%和59%。
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市“两会”四届理事会成员继承发扬传统，坚持联系村制度

不动摇，注重抓点促面，整村推进，并使之得以完善提高。此项

做法得到了省老促会的重视，2010年6月省老促会专门在我

市召开苏中片各市老促会座谈会，推广我市“两会”的做法。

直扶9个联系村提前建成全面小康村。市“两会”四届理事

会把贫困村创建成全面小康村当着奋斗的目标，坚持以点带

面，整村推进。直扶的界首镇龙祥村等9个贫困村，经过创建全

面小康村，吸引资金7860万元，兴办民营企业44家，外资企业

1家，拥有民营企业72家。到2009年建成全面小康村时，一、

二、三产比例为21：59：20，二产占主导地位；转移劳力9612

个，占总劳力的80.85%；集体经济收入218.94万元，集体负债

由400.2万元减少到94万元；农民人均纯收入8325元，高于

帮扶前5325元；绝对贫困户由193户下降至50户，脱贫143

户，占74%。

市和乡镇直扶的21个联系村全部提前建成全面小康村。

市“两会”和乡镇、园区直扶的21个联系村，2009年全部建成了

全面小康村，比面上提前了一年。
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四届理事会任期内，市“两会”围绕中心，抓住难点，突出重

点开展调查研究，共写出调研报告18篇，其中有10篇受到市

党政主要领导批示，4篇由分管领导批示，大部分被《中国老区

建设》、《大江南北》、《铁军》、《红土地》、《源流》、《江苏老区》、

《扶贫动态》、《创业·就业》、《扬州通讯》、《扬州政讯》、《奔小

康》、《高邮情况》等刊物杂志刊载，产生了一定的影响。

五年间，市“两会”先后就高效农业、土地流转、农村三大合

作、村级集体经济发展、小城镇建设等开展调研，结合我市农村

工作实际，提出合理性的建议，普遍受到领导重视。一度时期对

贫困村创建全面小康村，一些村领导畏难情绪重，市“两会”在

调研14个贫困村建成全面小康的情况以后，向市委写出调查

报告。对此，市委主要领导作出批示。

农业增效、农民增收是农村工作的难点。为此，市“两会”先

后就农业产业化经营、土地流转、三大合作、规模养鹅、罗氏沼

虾养殖等进行了调研，写出调研报告，引起扬州、高邮市主要领

导的高度重视，批转相关部门研究对策。罗氏沼虾产业是我市

农村支柱产业，龙虬、司徒、三垛等养殖面积在2万亩以上的大

镇，罗氏沼虾产业农民人均纯收入的比重均在40%以上。去春

一度因虾苗紧张，价格奇涨，虾农曾想毁田弃养。针对这一情

况，市“两会”深入乡镇、村、养虾户中调查，及时提出继续做大

做强罗氏沼虾产业的7条建议，得到了市委主要领导的重视，

市委书记丁一及时作出批示，市政府分管农村工作的副市长孙

建年亲自主持召开相关部门负责人会议，商量对策。

如何壮大村集体经济是全市农村工作的重点。对此，市“两

会”二次组织调研，探寻成功典型经验，排找差距和原因，提出

了8个方面发展村级集体经济的渠道，这些建议受到了市委主

要领导的重视，也得到联系村有效采纳。去年，市“两会”22个

联系村中集体经济收入448.97万元，比上年增90.7%，其中有

15个村集体经济收入超过20万元，有的达到40多万元。
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市“两会”四届理事会期间，对广州国华、扬州天海两所扶

贫学校招生工作非常重视，先后有6名初中毕业的优秀贫困生

去国华中学读书，其中有3名已毕业到高等院校继续学习，有

336名贫困初中毕业生到扬州天海读书，其中有200多名已毕

业走上各自的工作岗位，出现了一人就业、全家脱贫的可喜现

象。涌现了一批像沐志国等一批热心扶贫助学的老同志，他们

及早调查摸底，提前做好沟通；及时介入招生，逐户上门服务；

重点走访联系，稳定录取对象，这些好的做法得到了招生单位

和上级老促会、扶贫协会的赞扬。
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市“两会”四届理事会成员十分注重自身学习，提高队伍素

质，在工作中注重大力弘扬老区精神，宣传老区的光荣历史；认

真进行调查研究，献计献策，发挥参谋助手作用；紧紧抓住经济

发展的主线，促进农业增效、农民增收，脱贫致富。同时，注意分

寸，基本做到“参谋不参政，协助不设障，帮忙不添乱。”由于我

们一班人的努力工作，使市“两会”工作做得有声有色，扬州市

“两会”理事长潘湘玉来邮考察时，曾高度评价：高邮市“两会”

全国先进，省里有名，党委有位，群众认可，得益于有一支乐于

奉献的“两会”队伍，且具有高度的团队精神；有一套积累多年

的扶贫开发经验；有各级党委、政府的关心支持；有一批摸得

着、看得见的典型。

热烈祝贺市“两会”第五届理事会全体理事会议
暨市“两会”建会二十周年纪念大会胜利召开

弘扬革命老区精神 竭力服务老区人民

市“两会”深入乡镇调研

帮扶村企业车间 丁国富/摄 帮扶村村民新居 丁国富/摄

省、扬州“两会”在邮召开座谈会

好/品/质/在/乎/天/长/地/久
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